
令和５年３月農業委員会定例会議事録 

  

日時 

 

場所 

 

 

 

日程第１ 

日程第２ 

日程第３ 

日程第４ 

日程第５ 

日程第６ 

日程第７ 

日程第８ 

 

出席委員 

 

 

 

 

欠席委員 

 

事務局 

 
農林水産課 

 

農地機構 

 

傍聴者 

 

 

 

令和５年３月２４日（金）午後１時３０分～午後２時５３分 

 

さぬき市役所 ３階３０１・３０２ 

 

議事録署名委員の指名について 

 

諸報告 

農地法第３条に基づく申請審議について    （会長提出議案第１～６号） 

非農地証明願いについて           （会長提出議案第７～１３号） 

農地法第５条に基づく申請審議について    （会長提出議案第１４～１６号） 

農用地利用集積計画の審議について      （会長提出議案第１７号） 

農業経営改善計画の審査について       （会長提出議案第１８号） 

青年等就農計画の審査について        （会長提出議案第１９号） 

その他 

 

1楠 豊 2吉原博美 3朝倉重弘  5松岡浩二 6稲田俊美 

7間嶋正憲 8大塚ノブ子 9岡村義弘 10廣瀬 徹 

12十川隆行 13岩澤佳宣 14寒川 巧 15十河道夫 16藤澤 明 17芳竹和政 

4蓮井セツ子(会長職務代理者) 18松原俊幸（会長） 

 

なし 

 

山下智資事務局長 頼冨伸次副主幹 松本美佳主査 藤川英祐主任主事 

 

玉木省三副主幹 

 

三好幸信農地集積専門員 猪熊正農地集積専門員 

 

なし 

 

 

 



  

事務局 

 

 

 

議長（会長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

議長（会長） 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ご案内の時刻まいりましたので、ただいまから令和５年３月定例会を始め

させていただいたらと思います。進行につきましては、松原会長のほうでよ

ろしくお願いします。 

 

皆さん、こんにちは。日中は大変暖かくなりましたが、桜もちらほら、え

え気候になりましたが、皆さんいかがお過ごしでしたでしょうか。 

さて、本日、年度最後の定例会となりますが、これまで皆様の協力のも

と、委員研修、農地パトロール、また、調査後の意向調査等、農地利用最適

化の活動に取り組むことができましたことは、皆さんの大変おかげで、うま

くできたと思っております。ありがとうございました。 

さて、本日の議題であります各案件につきましては、円滑なご審議、ご協

力のほどよろしくお願い致しまして、簡単ではございますが、挨拶に代えさ

せていただきます。 

なお、本日提案致します案件につきましては、事前に各地区で現地確認

し、調査いただいていると思いますので、よろしくお願い致します。 

なお、本日、新規認定農業者の案件がありまして、事前に各地区の代表者

と会長職務代理、私の７人で聞き取り調査を行っていますので、後ほど地区

代表者から報告致しますので、よろしくお願い致します。 

さて、本日の出席は１７名中１７名の出席ですので、農業委員会等に関す

る法律第２７条第３項の規定に基づき、過半数の出席ですので成立すること

を宣言致します。 

では、議事録署名委員ですが、私のほうで決定させていただきます。それ

では、８番、大塚委員さん、９番、岡村委員さん、両委員さん、よろしくお

願い致します。 

では、本日の日程に沿って進めさせていただきます。 

日程第１ 諸報告。事務局より報告をお願い致します。 

 

別紙、Ａ４の用紙の使用貸借終了農地返還通知をご覧ください。これは使

用貸借権を中途解約するもので、１件受理しています。 

報告第１号、貸人、●●●●、●●●●様、借人、●●●●、●●●●

様、申請地、●●●●●●●●●番●です。解約理由は借手の都合のためで

す。 

以上で報告を終わります。 

 

事務局の報告が終わりました。 

日程第２ 農地法第３条に基づく申請審議について、会長提出議案第１号

から第６号を議題とし、一括上程致します。 

なお、今月の議案で、議案第６号は●●委員の関係議案になり、除斥対象

議案になりますので、後で別審議と致します。 

それでは、事務局より説明を求めます。 

 

それでは説明させていただきます。今月の●●委員に関係する案件を除い

た３条の案件は４件ございまして、面積にして８，６７５㎡、９筆です。議

案書は１ページからでございます。 

会長提出議案第１号についてご説明させていただきます。地区番号１、受

付年月日、令和５年３月１日。譲渡人、●●●●●●●、●●●●様、譲受

人、●●、●●●●●●●●●●様。申請地、●●●●●●●●●●●●番

他１筆。台帳地目、現況地目ともに田、地積合計１，２４１㎡。譲渡人の申

請事由、農業廃止、譲受人の申請事由、経営規模の拡大。権利は所有権の移

転を伴うもので、経営面積は２，２４６㎡、受人従事数は２人です。資料と

致しましては１ページになります。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●●●●●●●の南東約８００ｍに位



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長（会長） 

 

 

 

 

置しています。譲受人については、農地所有適格法人であり、昨年４月にも

●●●で農地を取得しており、芝生を生育しております。本申請地につきま

しては、現在草木が繁茂している状態でありますが、耕作可能な状態に復旧

して芝生を育成する計画となっております。 

続いて、会長提出議案第２号、地区番号１、受付年月日、令和５年３月１

日。譲渡人、●●●●●●、●●●●様、譲受人、●●、●●●●●●●●

●●様。申請地、●●●●●●●●●●●●番他２筆、台帳地目、現況地目

ともに田、地積合計３，７９０㎡。譲渡人の申請事由、農業廃止、譲受人の

申請事由、経営規模の拡大。権利は所有権の移転を伴うもので、経営面積は

２，２４６㎡、受人従事数は２人です。資料と致しましては２ページになり

ます。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●●●●●●●の南東約８００ｍに位

置しております。譲受人は会長提出議案第１号と同じ農地所有適格法人であ

り、芝生を生育する計画となっております。 

会長提出議案第３号について、ご説明させていただきます。地区番号２、

受付年月日、令和５年３月１日。譲渡人、●●●●●●●、●●●●様、譲

受人、●●●●●●●、●●●●様。申請地、●●●●●●●●●●●●

番、台帳地目、現況地目ともに田、地積４９７㎡。譲渡人の申請事由、経営

縮小、譲受人の申請事由、経営規模の拡大。権利は所有権の移転を伴うもの

で、経営面積は１３，１９０．９６㎡、受人従事数は３人です。資料と致し

ましては３ページになります。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●●の東約２．６㎞に位置し、譲受人

については申請地周辺にも農地を所有し、経営面積の保全管理も行なってお

ります。 

会長提出議案第４号についてご説明させていただきます。地区番号４、受

付年月日、令和５年３月１日。譲渡人、●●●●●●、●●●●様、譲受

人、●●●、●●●●様。申請地、●●●●●●●●●●●番●他１筆、台

帳地目、現況地目ともに田、地積６７７㎡。譲渡人の申請事由、相手方の要

望、譲受人の申請事由、経営規模の拡大。権利は所有権の移転を伴うもの

で、経営面積は６，７６６㎡、受人従事数は２人です。資料と致しましては

４ページになります。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●●●●●●の北約１．１㎞に位置

し、譲受人については申請地周辺にも農地を所有し、経営面積の保全管理も

行なっております。 

会長提出議案第５号についてご説明させていただきます。地区番号５、受

付年月日、令和５年３月１日。譲渡人、●●●●、●●●様、譲受人、●●

●●●●●、●●●●様。申請地、●●●●●●●●●番●、台帳地目、現

況地目ともに田、地積２，８０６㎡。譲渡人の申請事由、経営縮小、譲受人

の申請事由、新規就農。権利は所有権の移転を伴うもので、新規就農者のた

め経営面積は０㎡、受人従事数は２人です。新規就農ということで本日ヒア

リングを行った案件です。資料と致しましては５ページになります。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●●●●●●の西約２㎞に位置し、譲

受人については新規就農者でありますが、ビニールハウスでイチゴを栽培す

るということで集約的営農に該当しますので、下限面積要件の例外となりま

す。 

以上です。 

 

事務局からの説明が終わりました。なお、本議案につきましては、●●地

区、●●地区、●●地区、●●地区の関係案件ですので、代表委員からの調

査結果の報告をお願い致します。 

まず、最初、●●地区からお願いします。 

 



  

楠豊委員 

 

 

 

 

 

議長（会長） 

 

松岡浩二委員 

 

 

 

議長（会長） 
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議長（会長） 
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議長（会長） 
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議長（会長） 

 

 

全委員 

 

議長（会長） 

 

 

 

 

 

 

議長（会長） 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

それではご報告致します。提出議案１号、２号の３条申請ですが、内容に

ついては事務局の説明のとおりであります。受け手の●●●●●●は適格法

人でもあるようなので、地区委員会と致しましては、現地を確認し、１号、

２号議案ともに問題はなかろうということになりましたので、よろしくお願

い致します。 

 

続きまして、●●地区、お願いします。 

 

第３号議案について報告します。３月１７日、現地確認を行いました。先

ほどの事務局の説明のとおりでありまして、特に問題はないと考えますの

で、よろしくお願いします。 

 

続きまして、●●地区、お願いします。 

 

第５号議案、１７日にスタッフ全員で現場を見てきました。新規就農で、

先ほどまで面接を行っており、取りあえず、年齢的にもしっかりしており、

それとバックアップしていただける方もしっかりした人がついておりますの

で、問題なかろうというふうに思っておりますので、ご協議よろしくお願い

致します。以上です。 

 

続きまして、●●地区、お願いします。 

 

４号議案ですけども、全員で見てまいりました。別段問題なかろうという

ことですので、よろしく審議をお願いします。 

 

地区代表委員の報告が終わりました。議案第１号から第５号につきまして

質疑等がありましたら発言を認めます。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

それでは、議案第１号から第５号につきましてお諮りします。議案第１号

から第５号について異議ありませんか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、議案第１号から第５号を原案のとおり認めることと致します。 

続きまして、●●委員の関係する議案である議案第６号の審議に入りま

す。 

それでは、●●委員の退席を求めます。 

 

（●●委員 退席） 

 

では、事務局から説明を求めます。 

 

今月の●●委員に関係する３条の案件は１件ございまして、面積にして８

８７㎡、２筆です。議案書１ページでございます。 

会長提出議案第６号についてご説明させていただきます。地区番号５、受

付年月日、令和５年３月１日。譲渡人、●●●●●●●●、●●●様、譲受

人、●●●●●●●●、●●●●様。申請地、●●●●●●●番●他１筆

で、台帳地目、現況地目ともに田、地積の合計が８８７㎡。譲渡人の申請事

由は労力不足、譲受人の申請事由は経営規模の拡大。権利は所有権の移転を

伴うもので、経営面積６，８２３㎡、受人従事数は２人です。資料と致しま
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しては６ページになります。 

申請地は、さぬき市●●、●●●●●の南約２㎞に位置し、譲受人につい

ては申請地周辺にも農地を所有し、経営面積の保全管理も行なっておりま

す。 

以上になります。 

 

説明が終わりました。議案第６号につきまして質疑等がありましたら発言

を認めます。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

それでは、議案第６号につきましてお諮りします。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、議案第６号を原案のとおり認めることとします。 

退席されている●●委員の再入場を認めます。 

 

（●●委員 着席） 

 

日程第３ 非農地証明願いについて、会長提出議案第７号から第１３号を

議題とし、一括上程致します。 

それでは、事務局より説明を求めます。 

 

それでは、非農地証明願いについて説明致します。議案書の２ページをお

開きください。今回の非農地証明案件は７件ございます。対象農地は７筆

で、面積が４，４６５㎡です。 

それでは、個別案件についてご説明させていただきます。 

会長提出議案第７号、地区番号２、受付年月日、令和５年３月１日。申請

人、●●●●●●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●番で

す。台帳地目畑、現況地目山林、地積７９０㎡です。申請理由は、平成１０

年頃から２０年以上耕作不能な状態が継続し、山林化したためです。お手元

の資料７ページ、８ページをご覧ください。 

概要でございますが、さぬき市●●、●●●●●●●●から北へ約１２０

ｍに位置しております。申請地は平成２９年に相続されています。申請地へ

の進入路が草木に覆われて耕作放棄となり、山林化しました。位置図は資料

７ページ左側、現況写真は資料８ページになるのでご確認ください。 

会長提出議案第８号、地区番号４、受付年月日、令和５年３月１日。申請

人、●●●●●●●●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●

●番●です。台帳地目田、現況地目道路、地積３３㎡です。申請理由は、既

存の農道の道幅が狭いため、農道を拡幅して利用しています。お手元の資料

９ページ、１０ページをご覧ください。 

概要でございますが、さぬき市●●、●●●●●●東約３０ｍに位置して

おります。申請地は平成１５年に相続されております。既存の農道では道幅

が狭く農業機械が通行できないために、農道を拡幅しました。位置図は資料

９ページ左側、現況写真は資料１０ページ右側になるのでご確認ください。 

会長提出議案第９号、地区番号４、受付年月日、令和５年３月１日、申請

人、●●●●●●●●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●

●番●です。台帳地目田、現況地目水路、地積２２㎡です。申請理由は、水

路として利用しているためです。お手元の資料の１１ページ、１２ページを

ご覧ください。 

概要でございますが、さぬき市●●、●●●●●●から東約３０ｍに位置



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

しております。申請地は平成１０年に売買により取得しております。２月に

転用申請のあった分譲住宅に利用する土地の測量時に、●●●●番●、●●

●●番●の一部が水路になっていることが判明し、分筆をして水路に変更す

るために申請したものです。位置図は資料１１ページ左側、現況写真は資料

１２ページ右側になるのでご確認ください。 

会長提出議案第１０号、地区番号４、受付年月日、令和５年３月１日。申

請人、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●●番●です。台帳地

目田、現況地目宅地、地積９６㎡です。申請理由は、農業用機械置場として

利用しているためです。お手元の資料の１３ページ、１４ページをご覧くだ

さい。 

概要でございますが、さぬき市●●、●●●●から南南東約１３０ｍに位

置しております。申請地は昭和４８年に相続されております。申請地は、農

業用機械置場として平成２６年頃にビニールハウスを建てて利用しておりま

す。位置図は資料１３ページ左側、現況写真は資料１４ページ右側になるの

でご確認ください。 

会長提出議案第１１号、地区番号４、受付年月日、令和５年３月１日。申

請人、●●●●●●●●、●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●●

●番●●です。台帳地目畑、現況地目山林、地積は２，６３７㎡です。申請

理由は、昭和６２年頃から３０年以上耕作不能な状態が継続し、山林化した

ためです。お手元の資料の１５ページ、１６ページをご覧ください。 

概要でございますが、さぬき市●●、●●●●●●●●●●から西へ約５

２０ｍに位置しております。申請地は平成１７年に相続されております。申

請者の父が耕作をしていましたが、体調不良により耕作放棄となり、周辺の

山林に浸食され山林化しました。また、申請地は再生利用が困難と見込まれ

る荒廃農地に分類された土地赤判定と確認されています。位置図は資料１５

ページ左側、写真方向図は資料１５ページ右側、写真方向図は資料１６ペー

ジ左側、現況写真は資料１６ページ右側になるのでご確認ください。 

会長提出議案第１２号、地区番号４、受付年月日、令和５年３月１日。申

請人、●●●●●●、●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●●●●

番です。台帳地目畑、現況地目山林、地積は３７８㎡です。申請理由は、昭

和６２年頃から３０年以上耕作不能な状態が継続し、山林化したためです。

お手元の資料１７ページ、１８ページをご覧ください。 

概要でございますが、さぬき市●●、●●●●●●●●●●から西へ約３

６０ｍに位置しております。申請地は平成３０年に遺贈されております。申

請地は昭和６２年頃から耕作放棄となり、周辺の山林に浸食され山林化し、

申請者が遺贈された時には耕作不能な状態となっておりました。申請地は再

生利用が困難と見込まれる荒廃農地に分類された土地赤判定と確認されてお

ります。位置図は資料１７ページ左側、写真方向図は資料１８ページ左側、

現況写真は資料１８ページ右側になるのでご確認ください。 

会長提出議案第１３号、地区番号４、受付年月日、令和５年３月１日。申

請人、●●●●●●●●、●●●●●様、申請地、●●●●●●●●●●●

●●●番です。台帳地目畑、現況地目山林、地積は５０９㎡です。申請理由

は、昭和６２年頃から３０年以上耕作不能な状態が継続し、山林化したため

です。お手元の資料の１９ページ、２０ページをご覧ください。 

概要でございますが、さぬき市●●、●●●●●●●●●●から西へ約５

１０ｍに位置しております。申請地は昭和６１年に相続されております。申

請者の夫が亡くなってから耕作放棄となり、周辺の山林に浸食され山林化し

ました。申請地は再生利用が困難と見込まれる荒廃農地に分類された土地赤

判定と確認されております。位置図は資料１９ページ左側、写真方向図は資

料２０ページ左側、現況写真は資料２０ページ右側になるのでご確認くださ

い。 

説明は以上です。 
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事務局からの説明が終わりました。なお、本議案につきましては、●●地

区、●●地区の関係案件ですので、代表委員からの調査結果の報告をお願い

致します。 

まず、最初、●●地区からお願いします。 

 

会長提出議案第７号についてご報告します。３月１７日に現地確認を行い

ました。添付されていた写真の、大きい写真ついていると思うんですが、右

側のところを見ていただいたら、このセンターあたりの竹林が該当すると思

われますので、特に問題ないと思われます。よろしくお願い致します。 

 

続きまして、●●地区代表委員からの調査結果の報告をお願いします。 

 

報告します。第８号、９号、農道で耕作道というふうになっておりまし

た。 

１０号は農機具置場でトラクターが入っていました。１１号、１２号、１

３号、これは完全に山林化しておりました。 

まあ仕方ないですけど、特に問題ないと思われます。よろしく審議お願い

します。 

 

地区代表委員の報告が終わりました。議案第７号から第１３号につきまし

て質疑等がありましたら発言を認めます。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

それでは、議案第７号から第１３号につきましてお諮りします。議案第７

号から第１３号について異議ありませんか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、議案第７号から第１３号を原案のとおり認めることと致しま

す。 

続きまして、日程第４ 農地法第５条に基づく申請審議について、会長提

出議案第１４号から第１６号を議題とし、一括上程致します。 

それでは、事務局より説明を求めます。 

 

ご説明させていただきます。今回の５条の案件は３件ございまして、面積

にして５，０６８㎡、７筆です。 

それでは、案件についてご説明致します。議案書は４ページからでござい

ます。 

会長提出議案第１４号から１６号について、関連がございますので、併せ

てご説明させていただきます。 

最初に、譲渡人及び申請地について説明します。 

会長提出議案第１４号、地区番号３、受付年月日、令和５年３月１日。譲

渡人、●●●●、●●●●様。申請地、●●●●●●●●●●番●他１筆、

台帳地目、現況地目ともに田、地積合計１，２１０㎡です。 

会長提出議案第１５号、地区番号３、受付年月日、令和５年３月１日。譲

渡人、●●●●、●●●●様。申請地、●●●●●●●●●●番●他１筆、

台帳地目、現況地目ともに田、地積合計１，９３３㎡です。 

会長提出議案第１６号、地区番号３、受付年月日、令和５年３月１日。譲

渡人、●●●●、●●●●●様。申請地、●●●●●●●●●●番●他２

筆、台帳地目、現況地目ともに田、地積合計１，９２５㎡です。 
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次に、譲受人及び申請内容についてご説明します。 

会長提出議案第１４号から第１６号について、譲受人、●●●、●●●●

●●●●様。転用目的、●●●●●●●。工事着完予定年月日、令和５年４

月３０日から令和６年３月３１日。権利は地上権設定、農地区分は第２種農

地です。資料と致しましては２１から２３ページで、位置図を２１ページの

左側に掲載しております。 

申請地の概要でございますが、さぬき市●●、●●●●●●●●の北東約

２００ｍに位置し、隣接については、田及び道路、水路に接しております。

申請者は太陽光発電事業を営む法人であり、太陽光発電設備用地に適した土

地を探していたところ、農地の管理に困っていた土地所有者との意向が合致

し、転用申請に及んだものです。地元土地改良区をはじめ、水利組合の同意

も得ております。 

以上となります。 

 

事務局からの説明が終わりました。なお、本議案につきましては、●●地

区の関係案件ですので、代表委員からの調査結果の報告をお願い致します。 

 

会長提出議案第１４号、１５号、１６号、３件まとめてご報告致します。

３月１８日に私たち現地確認を行いました。●●●●さん、●●●●さんは

岸の草もきちんと刈られて、さっぱりしておりました。●●さんところの田

んぼはちょっと離れておりますが、ちょっと草刈もできておりませんでした

けれども、ここは長いこと遊休農地で、遊ばすようではないですけど、遊休

農地の状態でおりました。それがこの度、●●●●のおかげで太陽光発電が

工事されるそうです。私たちこれでよいのではないかと判断致しました。よ

ろしくご審議いただきたいと思います。 

 

それでは、議案第１４号から第１６号につきまして質疑等がありましたら

発言を認めます。 

ちょっと私のほうからこれ質問させてもらって構いませんか。地上権設定

をしていますが、これの年数は決まっているのですか。年数は設定している

のか。 

 

申請書を確認してまいりますので、お時間頂いていいですか。 

 

暫時休憩致します。 

 

休 憩 

 

再開致します。 

 

お待たせ致しました。申請書によりますと、期間は永久のほうになってお

ります。一時転用と永久転用の丸をする欄があるんですけども、そこに永久

のほうに丸がついております。 

 

ちょっと意味が分からん。 

 

期間を定めてないという。 

 

期間はないのか。 

 

そうですね。 
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期間がなかったら、太陽光は例えば２０年でアウトやろ、今だったら。ほ

な、それは後どうするん。もう使わんようになるやろ。それ撤去して元へ戻

すような、そんな条件とかあんなんは入ってないん。 

 

申請の添付書類の中に土地の契約書のようなものはついていませんので、

業者というか申請者のほうに確認をしないと、ちょっと今は分からないで

す。 

 

確認してから、ほんだら。一応ここでは通しとくわけ。皆さんの意見は。 

 

もう少し時間頂いてよろしいですか。ちょっと今から確認を。 

 

今から調べるの。 

 

よろしいですか。 

 

はい。 

 

これ土地持っとる人、田んぼを持っとる人は、この地上権の永久というの

を承知しているのですか。 

 

土地の所有者の要望でそうなったそうです。所有権の移転じゃなくて地上

権の設定になったのは、所有者のお話でこうなったと。 

 

借地料をもらうわけやな。 

 

そういうことやと思います。 

 

それも出てないのですか、金額は。 

 

５条申請の中には、借地の契約の金額いうのは出てこないのです。３条の

売買とかだったら金額書くのですけど。 

 

借地料は出とるやろ。借地料も出とらんの。 

 

訂正させてください。地上権の設定、権利の存続期間は２０年です。 

 

土地の貸借料と言よったんですけど、申請料につきましては、地上権の設

定で、土地代で４００万円となっています。これは土地代の借地料になると

思われます。 

 

２０年間の。 

 

そうです。 

 

皆さん、ほかに質問ございませんか。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

それでは、議案第１４号から第１６号につきましてお諮りします。議案第

１４号から第１６号について異議ありませんか。 
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議長（会長） 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、議案第１４号から第１６号を原案のとおり認めることとし、香

川県へ進達致します。 

続きまして、日程第５ 農用地利用集積計画の審議について、会長提出議

案第１７号を上程致します。 

なお、今月の議案で、農地中間管理事業対象農用地等総括表の１４番から

１９番が●●委員さん、２６番から２８番が●●●●委員さんの関係議案に

なり、除斥対象議案になりますので、後で別審議と致します。 

では、事務局から説明を求めます。 

 

会長提出議案第１７号について、ご説明致します。農地の貸し借りについ

ての説明で、議案書５ページから７ページとなります。 

説明の前に訂正があるんですが、整理番号２番の受け手が●●●●様、出

し手が●●●●様となっておりますが、これは借り手と貸し手が逆になって

おります。その訂正だけを説明させていただきます。 

個人が１０件、法人１件、中間管理機構２１件の合計３２件となっており

ます。３２件のうち新規２３件、再設定９件となっております。 

３２件のうち賃借権７件、使用貸借権２５件となっております。賃借権の

内訳としまして、７，０００円１件、５，７００円１件、５，０００円２

件、３，６８１円１件、１，８２１円１件、物納１件となっております。 

期間は、１０年が１１件、６年１２件、５年４件、４年８か月１件、３年

４件となっております。 

続いて、農地中間管理事業対象農用地等総括表の委員さんの案件を除いた

４０件について説明します。別紙のＡ３の総括表をご覧ください。 

貸付先は、個人２４件、法人１６件となっております。設定する権利等の

種類は、賃借権１６件、使用貸借権２４件となっております。期間は、１０

年９件、６年３０件、４年８か月１件となっております。利用内容は、水

稲、麦、露地野菜の作付となっております。 

以上です。 

 

説明が終わりました。質疑に入ります。なお、本案件につきましては案件

が多いので、一括して質疑に入りたいと思いますので、質疑等ある場合は整

理番号指定の上、ご発言を願います。 

ございませんか。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

それでは、農地中間管理事業対象農用地等総括表の１４番から１９番、２

０番から２８番を除く議案第１７号について、原案のとおり認めることとし

てよろしいでしょうか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、原案のとおり認めることと致します。 

続きまして、農地中間管理事業対象農用地等総括表で●●委員の関係議案

である１４番から１９番、●●●●委員の関係議案である２６番から２８番

の審議に入ります。それでは、●●委員、●●●●委員の退席を求めます。 

 

（●●委員、●●委員 退席） 

 

では、事務局より説明を求めます。 
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農地中間管理事業対象農用地等総括表についての委員さんの案件は９件

で、賃借権３件、使用貸借権６件、期間は、１０年６件、６年３件となって

おります。利用内容については、水稲、麦、露地野菜の作付となっておりま

す。 

以上です。 

 

説明が終わりました。質疑等はありませんでしょうか。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

なければ、原案のとおり認めることとしてよろしいでしょうか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

では、原案のとおり承認致します。 

退席されている●●委員、●●●●委員の再入場を認めます。 

 

（●●委員、●●委員 着席） 

 

続きまして、日程第６ 農業経営改善計画の審査について、会長提出議案

第１８号を議題とし、上程致します。なお、この議案は●●委員の関係案件

であり、除斥対象議案であり、これから審議に入りますので、●●委員の退

席を求めます。 

 

（●●委員 退席） 

 

それでは、事務局より説明を求めます。 

 

会長提出議案第１８号、農業経営改善計画の審査について、●●●●さ

ん、住所が●●●●●●●●●番地●、生年月日が昭和●●年●●月●日生

まれです。 

別紙の経営改善計画を参照してください。現在、ブドウと水稲を生産して

おります。農業経営の規模拡大に関する現状及び目標としまして、（１）生

産につきまして、シャインマスカットは現在、作付面積３５ａで生産量５，

６００㎏を栽培しております。５年後は作付面積を３９ａに拡大し、生産量

５，８５０㎏を目指します。ピオーネは現在、作付面積が９ａで生産量が

１，２６０㎏ですが、こちらは５年後も変更はありません。水稲は現在、作

付面積３３ａで生産量１，５８４㎏ですが、５年後も変更はありません。 

（２）農畜産物の加工・販売その他の関連・附帯事業としまして、現状、

作業受託（稲刈）を売上で５１万円実施しておりますが、５年後までに作業

受託はやめる予定です。 

（３）農用地及び農業生産施設につきましては、アの農用地で、所有地の

田が現状６０ａと畑が現状８８ａですが、５年後、変更はありません。イの

農業生産施設につきましては、現状、ハウスが３棟の３，８００㎡ですが、

こちらも５年後は変更はありません。 

現状の年間所得４６０万円から５年後４６９万円を目指します。新たにシ

ャインマスカットの定植や改植を行うとともに、秀品率を上げることで所得

の向上を目指します。経験も実績もある農業者ですので、認定農業者の継続

認定についてのご審議をよろしくお願いします。 

以上です。 
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事務局の説明が終わりました。本議案につきましては、●●地区の関係案

件ですので、地区代表委員からの補足事項等がありましたら、報告をお願い

致します。 

 

私の知っていることでご報告させていただきます。●●さんは●●●●●

のブドウ部会長と香川県の果樹研究同好会のブドウ部会長をされておりま

す。それでもう皆さんもご存じで、名前はよく知っておいでると思いますけ

れども、よろしくお願い致します。 

 

地区代表委員の報告が終わりました。議案第１８号につきまして質疑等が

ありましたら発言を認めます。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

それでは、農業経営改善計画の審査について、議案第１８号についてお諮

り致します。異議ありませんか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、議案第１８について原案のとおり認めることと致します。 

退席されている●●委員さんの再入場を認めます。 

 

（●●委員 着席） 

 

続きまして、日程第７ 青年等就農計画の審査について、会長提出議案第

１９号を議題とし、上程致します。 

それでは、事務局より説明を求めます。 

 

会長提出議案第１９号、青年等就農計画の審査についてご説明させていた

だきます。 

●●●●さん、●さん。住所が●●●●●●●●●●番地●●、生年月日

は、●●さんが昭和●●年●月●●日生まれの３８歳、●さんが昭和●●年

●月●●日生まれの３８歳。 

別紙の青年等就農計画を参照してください。農業経営開始日は令和５年４

月１日を予定しております。目標とする営農類型は施設野菜で、イチゴの栽

培を計画しております。 

農業経営の規模に関する目標としまして、さぬき市●●で２８ａの農地及

び中古ハウスを購入し、イチゴ栽培を開始します。作付面積は１６．２ａ

で、現状の生産量は１，１００㎏を見込んでいますが、５年後は作付面積の

変更はありませんが、生産量を８，９００㎏に致します。 

経営管理に関する目標としまして、青色申告の実施及びパソコンを活用し

簿記記帳を行います。農業従事の態様等に関する目標としましては、２年目

からパートを雇用し、月に１０日程度の休日を確保します。目標を達成する

ために必要な措置としまして、中古ハウスを購入し、補助事業及び青年等就

農資金を活用し、ハウスの改修、溶液システム・予冷庫の導入を計画してお

ります。また、自己資金により作業ハウスの設置や水道工事等も実施しま

す。 

現在は●●さんが●●●●●の農業インターンシップ事業を活用し、イチ

ゴ部会長の●●さんから研修を受けております。●さんは仕事の合間に先輩

農家である●●さんから研修を受けております。年間所得は現在のところマ

イナスになる予定ですが、５年後には３０７万円を目指します。令和５年１

月に家族経営協定の締結もするなど、夫婦でイチゴ栽培に取り組みます。大
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変意欲もあり、これからの営農活動も期待できますので、認定新規就農者の

認定についてのご審議をよろしくお願いします。 

以上です。 

 

事務局からの説明が終わりました。なお、本議案につきましては●●地区

の関係案件ですので、地区代表委員からの調査結果の報告をお願い致しま

す。 

 

ご報告申し上げます。本日１時からヒアリングを行いました。もともと●

●さん、●●のお生まれでございますので、両親も近くにおりますので、そ

れとご夫婦で新規にイチゴを栽培したいということで、今日はかなり緊張は

しておりましたが、先の計画もきちんと見据えて経営をするというふうに私

どもは受け取りましたので、どうぞ皆さんで応援をしてあげていただきたい

と思います。以上です。 

 

地区代表委員の報告が終わりました。議案第１９号につきまして質疑等が

ありましたら発言を認めます。 

 

「質疑なし」との声あり。 

 

それでは、議案第１９号についてお諮り致します。議案第１９号について

異議ありませんか。 

 

「異議なし」との声あり。 

 

それでは、議案第１９号を原案のとおり認めることと致します。 

本日上程の議案については以上ですが、日程第８ その他で、事務局、何

かありませんか。 

 

そうしたら、皆さんの机の上にお配りしているものについてご説明させて

いただきます。 

１点目が、Ａ３の大きな用紙で、今までの活動の活動日数を書いた表を置

いてあるかと思います。今回が初めての取組で、していただいただけでも本

当に助かっているんですけど、国のガイドラインに基づいて自己評価をする

必要がありますので、本日この用紙はこちらのほうで回収させていただきま

すので、お帰りになるまでの間に、用紙の右下のほうにある自己点検・評

価、活動実績、ご自身の実績のところ、ご自分が思ったままを丸つけていた

だいたら構いませんので、よろしくお願い致します。 

次は、会場の後ろのテーブルに、今日皆さんに持って帰っていただくもの

をご準備しております。中には、２０２３年の活動記録セットが新たに発刊

されたので、そちらと、あとは農政情報とかのパンフレットも入れておりま

すので、それと、この後行われますタブレットに関する冊子も一緒に入れて

ありますので、その説明はまた後で担当のほうからさせていただきますの

で、今回、推進委員さんの分も持って帰っていただくようにお願いします。

ご自分のお名前書いてあるシールの下に、担当地区の推進委員さんの分の袋

も準備しておりますので、お手数なんですが、配布をお願いします。 

続いて、今日の配付物の中で一番気になっているであろう、このタブレッ

トのことなんですけども、本日、この後、農業会議の●●さんがいらっしゃ

って、タブレットの使い方の説明というか研修をしていただくようになって

おります。 

今日、配っているのが、このタブレットケースに入ったタブレット本体

と、商品が入とった箱と、この下にｅＭＡＦＦ現地確認アプリの使用方法
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（研修会用）という資料がございます。今回この資料を見ながら、皆さんに

タブレットを実際に触ってもらってということで、配付させていただいてお

ります。 

実際にこのタブレットを皆様のほうにお渡しして、持って帰ってもらうと

きには、タブレットの使用に係る注意事項みたいな、利用規定みたいなのを

本当はつくらないといけないんですけど、ちょっとまだ準備ができていませ

んので、今日はさわりだけ、こういうふうに使うんやというのを何となく研

修していただいて、後で回収させていただきますので、終わったら机の上に

置いておいてください。 

今日、後ろの紙袋の中にタブレットの使い方の冊子が、委員さんの袋の中

には入っているんですけど、それは今日持って帰っていただいて、実際タブ

レットを使い始めるまでまだ時間がかかるとは思うんですけど、持って帰っ

てください。 

以上です。 

 

次に私のほうから３点ほど。お配りしている資料の中に、さぬき市個人情

報保護条例施行規則を廃止する規定というのと、令和５年度最適化活動の目

標の設定等と、さぬき市農業委員会農地等利用の最適化の推進に関する指針

という資料があると思うんですが、それに関して説明させていただきます。 

まず、初めに、さぬき市個人情報保護条例施行規定を廃止する規定につい

ては、令和３年５月１９日に公布されたデジタル社会の形成を図るための関

係法律の整備に関する法律により、個人情報の保護に関する法律が改定され

たことに伴い、全国的な共通ルールで法律に基づき個人情報保護制度を運用

することとなったため、現行のさぬき市個人情報保護条例施行規則、平成１

８年さぬき市農業委員会告示第２号を廃止するものです。 

なお、廃止案については農業委員会の定例会に上程して了解を得るという

ことで、今回出させていただきました。 

次の、令和５年度最適化活動の目標の設定等ですが、これはいつもは４月

に行われる総会で４年度の実績と一緒に報告しているものなんですが、これ

の提出というか確定するのが３月３１日までに設定せないかんということだ

ったので、今回の農業委員会で審議してもらうこととなりました。 

載っとる内容は、農業委員の現在の体制とか農家や農地等の概要、それと

耕地面積、それと最適化活動の目標として、農地の集積、目標、遊休農地の

解消、それと新規参入の促進。ほんで、それに対する目標と、それと最適化

活動の活動目標で、推進委員等が最適化活動を行う日数目標等を入れており

ます。それと、活動強化月間の設定目標で、９月から１１月で、そのような

ものを入れさせてもらっています。 

こちらの説明については以上で、次に、さぬき市農業委員会農地等の利用

の最適化の推進に係る指針についてなんですが、この指針は農業委員さん推

進委員さんが改選される年につくらないかんので、前回は令和２年７月２０

日に設定しております。こちらの指針のほうももう３月中に設定しなければ

いけないということになったので、今回の農業委員会のほうで確認してもら

うこととしました。 

それでは、続いて説明させていただいて、前回の最適化の推進に係る指針

と変わっているところは、基本的な考え方は、上から９行目の、農地利用の

集積・集約化を図るために、地域計画、農業経営基盤強化促進法等の一部を

改正する法律（案）、令和４年法律第５６条による改正後の農業経営基盤強

化促進法に変わったことでその文言がつけ加えられたのと、あと、下から９

行目の「なお、この指針は」とあるところで、香川県の農業経営基盤の強化

の促進に関する基本方針及び改正基盤法第６条第１項に規定するさぬき市の

農業経営基盤の強化・促進に関する基本構想を踏まえた農業委員会の長期的

な目標で１０年後を目指すということが変わったのと、あとは最後の下から
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４番目の「また、単年度の具体的な活動については農業委員会による最適化

活動の推進等について（令和４年２月２日付３経営第２５８４号農林水産省

経営局長通知、令和４年２月２５日付３経営第２８１６号農林水産省経営局

農地政策課長通知）に基づく最適化活動の目標の設定等」というところがつ

け加えられています。 

あとは大体前回と同じで、今までは８年後ぐらいを目標にしとったんです

が、１０年に変えたものになっております。 

それと、遊休農地の発生防止・解消の（２）の遊休農地の発生防止・解消

の具体的な推進方法として、③の非農地判断について、「利用状況調査によ

って利用・再生が困難と区分された農地については現況に応じて速やかに非

農地判断を行い、守るべき農地を明確化する」という項目が増えておりま

す。 

次の３ページで、担い手への農地利用の集積・集約化についても、１０年

後に目標を立てております。それとまた、参考として、担い手の育成確保

で、次の表のように計画を立てて行うということを入れております。 

あと、（２）の担い手への農地利用の集積・集約化について向けた具体的

な推進方法として、すぐ下の①の地域計画の策定・見直しについて、農業委

員会として地域ごと農地の問題を解決するために、９年後の農業の在り方と

農地利用の将来像を描く地域計画の策定と見直しを主体的に取り組むという

項目と、あと、次のページの③農地の利用調整と利用権設定についてで、管

内の地域の農地利用の状況を踏まえ、担い手への農地利用の集積が進んでい

る地域では、担い手の意向を踏まえた農地の集約化のための利用調整・交換

と利用権の再設定を推進する。また、中山間地域等の農地の区画・形状が悪

く受け手が少ないまたは受け手がいない地域では、農地中間管理機構による

簡易な基盤整備事業の活用と併せて集落営農の組織化・法人化、新規参入の

受入れを推進するなど、地域に応じた取組を推進すること、また、次の④農

地の所有者等を確知することができない農地の取扱いとして、農地の所有者

等を確知することができない農地については、公示手続を経て農地中間管理

機構を通じて利用権設定ができる制度を活用し、農地の有効活用に努める。

また、（３）の担い手への農地利用の集積・集約化の調査方法として、担い

手への農地利用集積・集約化の進捗状況は農地の集積率により調査し、単年

度の評価については農業委員会による最適化活動の推進等に基づく農業委員

会の農地利用の最適化の推進の状況その他事務の実施状況の公表とするとい

うあたりが変わっています。 

あと、最後の３番の、新規参入の促進についての中で、（２）の新規参入

の促進に向けた具体的な促進方法として、次のページの③企業参入の推進に

ついてと４番、農業委員会のフォローアップの活動について、このあたりを

新たに追加しております。 

説明は以上です。 

 

続いて、次回の定例会の案内でございます。４月ですけども、４月は定例

会と総会を予定しております。まず、定例会でございますが、４月２１日金

曜日午後３時から、場所が変わりまして、さぬき市の寒川庁舎、寒川の庁舎

の３階の３０１・３０２で行います。それから、総会につきましては４月２

１日金曜日午後１時半から総会を予定しております。場所は同じです。寒川

庁舎の３階の３０１・３０２。定例会と総会の予定をお願い致したらと思い

ます。 

それから、次に、農業経営改善計画書の申請書ですけども、これあとで回

収しますので、机の上に置いとってください。 

来月の総会ですけども、総会の案内につきましては、農業委員さんと、あ

と推進委員さんも案内する予定ですので、コロナも収まってきたということ

で、任期の最後でもございますし、ご案内させていただくように致します。



  

 

 

議長（会長） 

 

農地中間管理

機構 

議長（会長） 

 

よろしくお願いします。 

 

農地集積員の方、何かありますか。 

 

ございません。 

 

以上をもちまして、令和５年３月農業委員会定例会を閉会と致します。慎

重なるご審議ありがとうございました。 

 

（ ２時５３分閉会） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

各議案毎の採決結果（議長は可否に入らず） 

・農地法第３条に基づく申請審議について 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

・非農地証明願いについて 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

・農地法第５条に基づく申請審議について 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

・農用地利用集積計画の審議について 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

・農業経営改善計画の審査について 

賛成委員・・・・・・・１５名  反対委員・・・・・・・０名 

 

・青年等就農計画の審査について 

賛成委員・・・・・・・１６名  反対委員・・・・・・・０名 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  

 

 

 

 

上記は会議の顛末を録して正当なることを証して署名する。 
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